

JOSE ARANA GALLEGOS (1939-1991)

Inició sus estudios de medicina en la UNMSM y los concluyó en la UPCH donde en 1968 presenta su tesis de bachiller "Un análisis comparativo de la comunicación: procesos de interacción en psicosis experimental y esquizofrenia", y en 1975 su tesis doctoral "Psicoterapia y Pobreza: problemas y perspectivas".

En 1967 viajó becado a Alemania para adiestramiento en psiquiatría en la Clínica Psiquiátrica de la Universidad de Berlín, que conducía el programa de residencia en psiquiatría en el Dpto. de Psiquiatría y Comportamiento Humano de la Universidad de Maryland, en Baltimore bajo la conducción del profesor Eugene B. Brody. Al terminar su residencia en 1972 es incorporado, primero, al mencionado Dpto. y, posteriormente, en 1977, al Centro de Salud Mental Comunitaria Walter P. Carther del que llegó a ser su Director Clínico en 1980, cargo que ostentara hasta el momento de su fallecimiento. En 1981 es nombrado Consultor de la Organización Panamericana de la Salud.

Durante su permanencia en Estados Unidos además de ejercer la docencia universitaria, ocupó los más altos cargos en Sociedades Científicas

y Gremiales en el estado de Maryland. En el Perú, fue, desde 1984, miembro del Comité Asesor Internacional del Instituto Nacional de Salud Mental "Honorio Delgado - Hideyo Noguchi" (INSSM "INSM-HD-HN"). La Revista del INSM Anales de Salud Mental publicó en su Volumen II uno de sus más brillantes trabajos. De la Revista de Neuro-Psiquiatría fue, primero, corrector de textos originales y pruebas de imprenta, llegando a acceder a la posición de Redactor.

Su obra escrita es seria, constante y perdurable; así, publicó artículos de revistas científicas, capítulos de libros, monografías y libros que se encuadran dentro de la temática de psicopatología, psiquiatría administrativa, antropología psiquiátrica, psicoterapia, sociología, historia, arte y filosofía; aunque su interés particular estuvo centrado en la psicopatología en relación a aspectos socioculturales y la perspectiva administrativa, lo cual se refleja en el hecho de que casi la mitad de su obra escrita se ocupa de temas sociopsiquiátricos y transculturales.

Con su desaparición el INSM "HD-HN" pierde un consultor valioso y un colaborador infatigable.

Eduardo BERNAL

REFERENCIAS

1. ARANA, J. (1986): Marginalidad y Enfermedad Mental. Acerca del paciente psiquiátrico sin techo. Anales de Salud Mental IV Nos. 1 y 2: 157-168.
2. MARIATEGUI, J. (1991): José Arana Gallegos. Revista de Neuro-Psiquiatría, T. LIV: 58-60.
3. HERNANDEZ, M. (1992): José Arana Gallegos. Revista Neuro-Psiquiatría, T. LV: 70-71.
4. MARIATEGUI, J. (1992): José D. Aranas. Revista Neuro-Psiquiatría T. LV: 7-12.